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RESUME : Dans ce domaine très spécialisé des vaccins vétérinaires, les risques liés au commerce international sont tout 
d'abord appréciés à la lumière de données existantes et publiées ayant trait aux problèmes des confaminants. Le propos 
est essentiellement orienté sur le problème des risques d'introduction de maladies exotiques dans un pays. 

A partir de cette appréciation du risque, sont abordées des notions de gestion du risque, notamment au regard des 
conditions de fabrication des vaccins et de la réglementation existant en Europe. Les méthodologies suivies pour gérer ce 
risque dans différents pays sont discutées et comparées. 

Enfin, des différentes informations collectées, le risque. identifié, lié à la commercialisation internationale des vaccins 
vétérinaires est replacé dans le contexte plus général du risque de contamination dans le cadre des échanges 
internationaux, notamment des animaux vivants. 

ABSTRACT : The veterinary vaccinology is a highly specialized field in which data related to safety are not always easy to 
collect. The risk of contaminations is assessed, in a first pad, under the light of known data which were published, mainly in  
regard to contaminations. The problem is focused on the risk of Mitrodudion of exotic disease through the international trade 
of vaccines. 

From this risk assessment, the risk management is discussed considering the manifachiring conditions and the present 
regulations in Europe. The different strategies followed in several counbies are discussed and compared. 

At the end, frorn the different data collecied, the identified risk related to the international trade of veterinary vaccines is 
replaced in a global contexi of the risk of contamination in the international trade including the one of live animals. 

1 - INTRODUCTION 

Les vaccins vétérinaires ont un mle déterminant dans des procédures mises en place pour en garantir leur 
I'amélioration de la santé animale et de la productivité qualité. 
des élevages. Cependant, le commerce intemational des 
vaccins vétérinaires est souvent handicape par la crainte Les méthodes de gestion des risques doivent jouer un 

que ces produits véhiculent des agents de maladies 
r6le majeur pour identifier, évaluer les risques potentiels 

exotiques qui pourraient avoir un impact sur 
associés à la fabrication. au transpofl et à l'utilisation 

l'environnement, la santé animale ou humaine dans le 
des vaccins vétérinaires. Dans un premier temps, les 

pays importateur. Généralement, ces craintes sont 
risques seront identifiés à la lumière des connaissance 

induites par l'absence de données obiectives sur 
acquises [Blancou, 19951. 

l'innocuité de ces produits biologiques ou par I'ignorance 
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